



Democracia y Riesgos

■ **Helmut Kauffmann Chivano**
Dr. en Teología- Magíster en Liderazgo Pedagógico.

El mayor riesgo que presenta nuestro país es la seguridad de la ciudadanía y el crimen organizado. Democracia no es justificar todo lo que pasa y mostrar debilidad o presentar excusas. **Hay que resolver los problemas en forma sólida y tomar acción inmediata.** Los discursos no sirven.

Según un reporte y estudios internacionales, señalan que se ha registrado un incremento del crimen organizado, de la violencia y un debilitamiento del Estado de Derecho. Estos elementos generan mayor percepción de inseguridad, corrupción e impunidad. Hay un deterioro y retroceso de la democracia, además de un avance del populismo y un auge autoritario, ante crisis institucionales y de gobernabilidad. El estudio constata una incapacidad creciente de los gobiernos de cumplir con las expectativas y demandas ciudadanas, ante fragmentación política, falta de acuerdos y alto endeudamiento público. Se observa un riesgo de estallidos sociales por el alto costo de la vida, el bajo crecimiento económico, el aumento del desempleo y la informalidad, y un menor espacio fiscal.

Se aprecia un aumento de flujos migratorios, que puede exacerbar la xenofobia e incrementar los enfrentamientos sociales. Inseguridad alimentaria: Este fenómeno, que se suma a la escasez de insumos críticos (por ejemplo, en hospitales con tratamientos oncológicos), puede agravarse aún más, dados los efectos de la guerra entre Rusia y Ucrania y el cambio climático. Se constata una hi-



per polarización tóxica a causa de la propagación de noticias falsas y campañas de contaminación informativa como herramienta política. Pérdida de competitividad: Esto ocurre especialmente en el desarrollo de los recursos naturales y de las energías limpias, ante escasos incentivos para la inversión extranjera y falta de certeza jurídica. Aumento de ataques cibernéticos: Este hecho genera mayor vulnerabilidad de los servicios del Estado, la infraestructura crítica y servicios financieros.

El estudio observa una atenuación de los mecanismos de coordinación regional. Esto puede dificultar la gestión de crisis y aumentar la irrelevancia a nivel global. ¿Cómo salimos hacia adelante? Primero Chile necesita seguridad, luego puede venir una gran inversión en infraestructura vial, trenes, puertos, aeropuertos y conexión con Argentina y el Atlántico (corredores bioceánicos). Incentivo a la innovación tecnológica, si no se atiende con la debida importancia que merece, seguimos copiando y no le agregamos valor a nuestras exportaciones, a nuestras materias primas.

Por otra parte, y en concordancia con estudios serios deficitarios de energía en el mundo, es un gran problema para economías pequeñas como la nuestra, por lo que se debe diversificar la matriz energética y comenzar ahora con un plan de energía nuclear que funcione en los próximos 10 años.